



## Tecnología e investigación, el camino hacia la universidad del futuro

El debate en la VIII Asamblea Regional Andina, giró en torno a la necesidad que existe de lograr un nivel de articulación que permita el trabajo en conjunto de todos los proyectos de desarrollo de la región.

La primera jornada de la VIII Asamblea Regional Andina, llevada a cabo hoy, 03 de octubre, en inmediaciones de la Universidad Tecnológica de Santa Cruz — UTEPSA, puso sobre la mesa los retos presentes en el camino de la educación superior, en pos del cumplimiento de los objetivos de desarrollo sostenible (ODS) de la agenda 2030.

Tomando como punto de partida los siete ejes establecidos en la III Conferencia Regional de educación superior de América Latina y el Caribe (CRES), realizada en Córdoba, Argentina en junio de este año, los miembros representantes de la Región Andina de la Unión de Universidades de América Latina y el Caribe (UDUAL), debatieron sobre los caminos posibles para alcanzar el cumplimiento de los objetivos de desarrollo sostenible en el área de la educación superior. Los principales temas que abordaron giraron en torno al desarrollo tecnológico y la investigación, identificándolos como espacios estratégicos para el desarrollo.

El Secretario General de UDUAL, Dr. Roberto Escalante, explicó que es necesario llevar a cabo "un cambio epistemológico respecto de cómo vamos a crear una sociedad que está permeada por las ciencias de la tecnología". En ese sentido se refirió al tema de la inteligencia artificial y a cómo su presencia generará "un ambiente educativo que no hemos conocido y que tendrá un impacto muy importante en las universidades".









Así, también, se propició un espacio para puntualizar sobre el tema de la crisis de financiamiento de las universidades públicas y la falta de fondos para el desarrollo de la investigación, eje central de trabajo de la educación superior y necesidad indiscutible para el desarrollo sostenible. "Esperamos que se acoja en las conclusiones de este evento", dijo Leonardo Martínez, Rector de la Universidad Pedagógica Nacional de Colombia.

En cuanto al análisis, realizado a través de una videoconferencia por el Dr. Francisco Tamarit, Coordinador de CRES 2018, sobre los retos y desafíos que se identificaron en la Conferencia llevada a cabo en Córdoba. Se identificó como necesidad generar un espacio donde la educación superior pueda articular a todos los enlaces que involucran las problemáticas que aquejan a la región. "Somos la única región del mundo que continúa trabajando desarticuladamente", dijo Tamarit, "Se invierten en avances y en investigación, pero sin una articulación", aseguró y destacó también la dificultad que supone alcanzar un diálogo con los gobiernos.

## Vinculación de la universidad con los procesos de desarrollo local

El primer panel de la jornada abordó la temática de la vinculación universitaria en los procesos de desarrollo local y la acción interdisciplinaria para el aporte al desarrollo social, económico y ambiental en los territorios. El Rector de la Universidad de Quilmes y Coordinador de la Red DELUNI, Dr. Alejandro Villar, fue el conferencista encargado de abordar el tema. Asimismo, compartieron su opinión y experiencias, los panelistas invitados: Dr. Carlos Hugo Molina, Dr. José Luis Parada y la Dra. Grisel Ávila.

Alejandro Villar destacó que es necesario "pensar en el desarrollo local desde distintas dimensiones", y agregó que precisamente son los objetivos de desarrollo sostenible los que permiten encuadrar las perspectivas, pues, "si no hay crecimiento económico no hay bienes ni servicios", dijo.









Por su parte, Carlos Hugo Molina se refirió al déficit democrático que existe en América Latina y cuestionó la posibilidad de resistir bajo este escenario: "cuánto de exclusión y corrupción podrá soportar la democracia", dijo.

En tanto al desarrollo, José Luis Parada aseguró que es necesario "equilibrar el crecimiento económico con desarrollo humano", y remarcó que Santa Cruz recién empieza a trabajar en el desarrollo universitario.

Para finalizar, la Dra. Grisel Ávila hizo referencia a las prácticas para seguir promoviendo a la universidad como un actor de incidencia política, "esto para generar cambios concretos a escala del territorio", aseguró. Asimismo, puntualizó sobre el objetivo de encuentros como estos pues, según observó: "estamos dejando a muchos atrás con el pasar de los años y la intención de la agenda es la articulación de los entes para lograr incluir justamente a esos que hemos dejado atrás."



